
ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2024.  3 

Aos seis dias do mês de junho de 2024, realizou-se de forma remota, na Plataforma Google 4 

Meets, sala: meet.google.com/hup-edhi-caw, a 2ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2024. Estiveram presentes 6 

os seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM, 7 

Lidiane Silva Dutra – SES,  Antônio Domingues de Souza – EMATER, Arthur Sérgio Mouço 8 

Valente – IEF, Osmane Moreira Coelho – SEAPA, Marina de Jesus Afonso – PM DE BICAS, 9 

João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS, Edcléia Campos Ferreira – 10 

PM DE SANTOS DUMONT, Cássio Paço Cunha – PM de RIO PRETO, Lourenço Brazil de 11 

Jesus – PM de MAR DE ESPANHA, Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA, Dênio Drummond 12 

Procópio – CEMIG, Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA, Gabriela de Castro Tironi – 13 

SINGTD, Beatriz Minelli Martins – CBA, Isaac Newton de Oliveira – AMA-JF, Wilson 14 

Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL, Luana Duarte Pereira – OAB MG, 15 

Matheus Machado Cremonese – PREA e Tamiris Aparecida de Almeida – CREA-MG.  16 

 17 

ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E 18 

PARAIBUNA – ARTHUR VALENTE. Verificado o quórum de abertura, o presidente abriu 19 

a reunião agradecendo a presença de todos e destacando a importância das atividades 20 

realizadas na Semana do Meio Ambiente em curso, ao tempo em que manifestou sua 21 

solidariadade às vítimas e lamentou os danos causados pela tragédia ambiental ocorrida no 22 

Rio Grande do Sul. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO 23 

– GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Devido à impossibilidade de comparecimento da 24 

secretária, o Presidente Arthur deu prosseguimento à reunião colocando a pauta em votação 25 

enquanto esta era projetada na tela. Sem manifestações de sugestões de alteração, a pauta foi 26 

aprovada por unanimidade. 3. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – GEANE 27 

FAYER (SECRETÁRIA). Alexandre Cid, da AGEVAP, informou sobre as novas 28 

conselheiras que tomaram posse antes desta reunião: Lidiana Dutra da Secretária de Estado 29 

da Saúde,  Érika Brito representando a COPASA e Luana Duarte representando a OAB-MG. 30 

O Presidente deu as boas vindas às novas conselheiras e passou para o próximo item da pauta. 31 

4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH 32 

PRETO E PARAIBUNA DE 2024, REALIZADA EM 07/03/2024 E DA 2ª REUNIÃO 33 

EXTRAORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2024, REALIZADA EM 34 

04/04/2024– GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Tendo em vista o prévio envio das atas foi 35 

dispensada sua leitura. Em seguida o presidente as colocou em votação. Não havendo votos 36 

contrários nem abstenções, as atas foram aprovadas por unanimidade. 5. PALESTRA: 37 

MOBILIZAÇÃO PARA APROPRIAÇÃO DO PLANO E PROGRAMA DE 38 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL PPEA PELO CBH PRETO E PARAIBUNA. EDUARDO 39 

ARAÚJO (CONSELHEIRO DO CBH PRETO E PARAIBUNA E COORDENADOR 40 

DO GTEAMC/CEIVAP). Com a palavra, Eduardo Araújo iniciou sua palestra fazendo um 41 

breve histórico sobre a Educação Ambiental do Brasil. Em seguida, falou sobre os objetivos, 42 

o diagnóstico e o prognóstico do PPEA, suas referências metoodológicas, as temáticas e as 43 



metas do Plano, as conexões e o andamento entre as ações do PPEA. Terminada a palestra, 44 

Eduardo atendeu aos pedidos de informações dos presentes e disponibilizou um link para 45 

consulta pelo SIGA-CEIVAP. O conselheiro Matheus Cremonese pediu a palavra para 46 

destacar a importância do tema abordado por Eduardo, e ressaltou que o assunto será 47 

apresentado e debatido em todos os comitês afluentes da bacia do Paraíba do Sul, visto que 48 

para o alcance dos objetivos do Plano é de fundamental importância a integração do CEIVAP 49 

com os comitês afluentes. 6. DISCUSSÃO SOBRE A REALIZAÇÃO DO SEMINÁRIO 50 

EXPLICATIVO SOBRE RPPN’S (AÇÃO 4.1.1.2 DO PDRH) E DA CAPACITAÇÃO 51 

COM VISTAS À ATUAÇÃO QUALIFICADA DOS MULTIPLICADORES DO 52 

PROGRAMA DE REGULARIZAÇÃO AMBIENTAL – PRA (AÇÃO 4.1.2.1 DO 53 

PDRH), A SEREM MINISTRADAS PELO INSTITUTO ESTADUAL DE 54 

FLORESTAS - IEF; ALEXANDRE CID (AGEVAP). Com a palavra, Alexandre disse que 55 

entrou em contato com o IEF solicitando a capacitação sobre os RPPN’s e PRA. E em 56 

resposta, o IEF sugeriu a profissional Lívia Martins para que fizesse apresentações sobre 57 

RPPN’s e Janaina Pereira ,sobre o PRA. Disse que já entrou em contato com Lívia e tiveram 58 

uma conversa inicial sobre uma proposta inicial das capacitações. Ele ainda esclareceu que 59 

esse assunto será abordado também no Compé, tendo em vista a  possibilidade de realização 60 

de um evento conjunto. Os conselheiros se manifestaram fazendo sugestões, tirando dúvidas 61 

e, por fim, ficou momentaneamente acordado que o mais adequado seria realizar as 62 

capacitações e mobilizações de forma presencial, e que o formato das mesmas também devem 63 

ser avaliados com maior profundidade. Ao final, o presidente comentou que em breve fará 64 

contato com a diretoria do PS2 para tratar deste e de outros assuntos comuns aos dois comitês. 65 

7. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 004/2024 QUE APROVOU, AD 66 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO CONSELHEIRO WILSON 67 

GUILHERME ACÁCIO NA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO 68 

COORDENADOR DO FNCBH, REALIZADA NOS DIAS 18 E 19/03/2024 E NO I 69 

ENCONTRO REGIONAL DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS ERCOB 70 

SUL NOS DIAS 20 A 22/03/2024 EM FLORIANÓPOLIS/SC - ARTHUR VALENTE 71 

(PRESIDENTE).  72 

8. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 009/2024 QUE APROVOU, AD 73 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO CONSELHEIRO JOÃO 74 

MARCOS ALMEIDA DA SILVA NA REUNIÃO DE ELEIÇÃO DE FORMAÇÃO DO 75 

CONSELHO CONSULTIVO DO PARQUE ESTADUAL SERRA NEGRA DA 76 

MANTIQUEIRA – PESNM, REALIZADA NO DIA 15/04/2024 EM LIMA 77 

DUARTE/MG - ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE).  78 

9. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 010/2024 QUE APROVOU, AD 79 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO CONSELHEIRO WILSON 80 

GUILHERME ACÁCIO NO I ENCONTRO REGIONAL DE COMITÊS DE BACIAS 81 

HIDROGRÁFICAS – ERCOB NORDESTE A REALIZAR-SE NOS DIAS 27 A 82 

29/05/2024, E NA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO COORDENADOR 83 

DO FNCBH, NOS DIAS 29 E 30/05/2024, AMBOS EM JOÃO PESSOA/PB - ARTHUR 84 

VALENTE (PRESIDENTE.  85 

10. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 011/2024 QUE APROVOU, AD 86 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO CONSELHEIRO WILSON 87 



GUILHERME ACÁCIO NO III FÓRUM DO RIO PRETO, A REALIZAR-SE NO DIA 88 

25/05/2024 EM VISCONDE DE MAUÁ – RESENDE/RJ - ARTHUR VALENTE 89 

(PRESIDENTE).  Dando sequência à reunião, o presidente consultou à plenária sobre a 90 

possibilidade de votar os itens 7, 8, 9 e 10 em bloco, visto se tratar de deliberações  aprovadas 91 

ad referendum relativas a viagens realizadas pelos conselheiros. Aprovada a proposta de 92 

votação em bloco, os conselheiros que viajaram representando o comitê, fizeram breves 93 

relatos sobre os eventos e, na sequência as deliberações foram colocadas em votação e 94 

aprovadas por unanimidade. 11. INFORMES SOBRE A IMPLEMENTAÇÃO DO 95 

PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS – PDRH DA BACIA 96 

HIDROGRÁFICA DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA (AGEVAP – CTGRH). Antes 97 

de iniciar sua apresentação, Alexandre destacou novamente que a implementação do PDRH 98 

continua bastante  comprometida devido à estrutura insuficiente que a AGEVAP possui para 99 

atendimento aos CBH’s PS1 e PS2. Disse que várias ações contidas no plano demandam 100 

acompanhamento de um profissional da área técnica, e que devido à baixa arrecadação dos 101 

comitês, o recurso de custeio é insuficiente para a contratação deste profissional. Dito isto. 102 

iniciou a apresentação projetando em tela ações do PDRH atualmente em andamento. A 103 

primeira delas foi referente a apresentação de Estudo de Regionalização de Vazões, a qual foi 104 

enviada carta de solicitação ao Igam e, em resposta, foi sugerido que se aguardasse a 105 

finalização de estudos sobre disponibilidade hídrica do Rio Paraíba do Sul, prevista para julho 106 

de 2024. Também foi enviada carta de solicitação referente à apresentação de estudo de 107 

mapeamento de barragens por parte do IGAM, porém esta ainda segue sem retorno. Em 108 

seguida Alexandre apresentou a ação sobre produção de conhecimento, informando que esteve 109 

em reunião com representantes da FADEPE, fundação de apoio à UFJF, na tentativa de alinhar 110 

a operacionalização da Agenda, mas destacou que o regulamento de contratações em que a 111 

FADEPE utiliza difere da Portaria IGAM nº 39/2022, e isto pode ser um empecilho para a 112 

celebração de convênio com as instituições de ensino via fundação de apoio. Neste contexto,  113 

faz-se necessário o alinhamento deste tema juntamente com o IGAM. Em seguida Alexandre 114 

apresentou o andamento do plano de comunicação, que se encontra em fase inicial de 115 

construção e que em breve será apresentado para a plenária. 12. ASSUNTOS GERAIS E 116 

COMUNICADOS – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). O presidente abriu este item de 117 

pauta abrindo a palavra aos presentes para os comunicados. Alexandre informou sobre a 118 

chegada de um ofício da MOVA (Movimento Agroecológico de Lima Duarte e Adjacências), 119 

o qual solicita a participação de um membro do CBH Preto e Paraibuna em audiência pública 120 

a realizar-se no dia 17 de junho, de forma remota. O presidente solicitou que os interessados 121 

se manifestassem e a conselheira Tamiris de Almeida, do CREA, se prontificou em participar 122 

da reunião.13. ENCERRAMENTO – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Nada mais 123 

a tratar, o presidente agradeceu a todos pela presença e encerrou a reunião. 124 

 125 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Ordinária de 2024 – Mandato 2023/2027: 1- Poder 126 

Público Estadual: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM, Lidiane Silva Dutra – SES,  127 

Antônio Domingues de Souza – EMATER, Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF, Osmane 128 

Moreira Coelho – SEAPA. 2 - Poder Público Municipal: Marina de Jesus Afonso – PM DE 129 

BICAS, João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS, Edcléia Campos 130 

Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT, Cássio Paço Cunha – PM de RIO PRETO, Lourenço 131 



Brazil de Jesus – PM de MAR DE ESPANHA, Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA. 3 - 132 

Usuários: Dênio Drummond Procópio – CEMIG, Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA, 133 

Gabriela de Castro Tironi – SINGTD, Beatriz Minelli Martins – CBA.  4 - Sociedade Civil: 134 

Isaac Newton de Oliveira – AMA-JF, Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 135 

BRASIL, Luana Duarte Pereira – OAB MG, Matheus Machado Cremonese – PREA, Tamiris 136 

Aparecida de Almeida – CREA-MG. 137 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 138 

Juiz de Fora/MG, 06 de junho de 2024. 139 

 140 

 141 

 142 

 143 
 144 

 145 
Edcléia Campos Ferreira 146 

Secretária Adjunta do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 147 

Paraibuna 148 

 149 
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Você 
08:42 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat (nome completo e instituição). Grato 
keep 

Fixar mensagem 
Alexandre de Andrade Cid - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Você 
08:56 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat (nome completo e instituição). Grato 
keep 

Fixar mensagem 
Wilson Acacio 
08:57 
Bom dia! Wilson Acácio - Instituto Ensinar Brasil 
Wilson Acacio 
08:59 
Conselheiras (os), bom dia novamente. Infelizmente irei participar da reunião sem voz! Desde ontem, como consequência de um forte resfriado, perdi a voz! 
Denio Procopio 
09:00 
Bom dia. Dênio Drummond Procópio - CEMIG/Presente. 
Você 
09:03 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar presença no chat (nome completo e instituição). Grato 
keep 

Fixar mensagem 
Luana Scheffer Thoni 
09:03 
Bom dia 
Eduardo Rodrigues 
09:03 
Bom dia. 
Luana Duarte 
09:03 
Luana Duarte Pereira - OAB/MG 
Eduardo Rodrigues 
09:04 
Eduardo de Araujo Rodrigues - IGAM 
TST Lourenço Brazil Prefeitura Mar de EspanhaMG 
09:04 
Lourenço Brazil de Jesus Prefeitura Municipal de Mar de Espanha MG 
OSMANE MOREIRA COELHO 
09:05 
OSMANE MOREIRA COELHO representante da SEAPA 
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isaac newton de oliveira newton 
09:07 
Bom dia a todos! 
Matheus Machado Cremonese 
09:07 
Bom dia! Matheus Cremonese - Titular - PREA 
Lidiane Dutra 
09:07 
Lidiane Silva Dutra - Regional de Juiz de Fora 
isaac newton de oliveira newton 
09:07 
Isaac Newton AMAJF 
Marina Afonso 
09:07 
Bom dia a todos! Marina Afonso - Prefeitura de Bicas 
Edcleia Campos 
09:08 
Edcleia Campos - Prefeitura S.Dumont 
Marina Afonso 
09:12 
Nenhum destaque, de minha parte está ok 
Beatriz Martins 
09:14 
Bom dia a todos! Beatriz Maftins da CBA.Desculpe o atraso, computador travou, estou no celular. 
Sim 
Wilson Acacio 
09:36 
Eduardo,: eu nem falar estou conseguindo! KKK! 
Estou sem voz! 
Mouser Hebert Pereira Costa 
09:37 
Pessoal, bom dia 
Só reforçando a necessidade de restrar presença aqui no chat 
Nome e instituição que representa 
Joao Marcos Almeida 
09:38 
João Marcos Almeida da Silva - Prefeitura de Bom Jardim de Minas 
Wilson Acacio 
10:16 
Vou pedir para me manifestar por aqui por escrito. Antes, o Matheus não falou, mas a participação do Eduardo na Comissão de E.A. do FNCBH, foi muito elogiada lá em João Pessoa. 
Eduardo, gostaria muito de falar, mas como já informei antes, estou sem voz. Seguem as minhas considerações: 1. As demandas de E.A. serão apenas pelos comitês ou de outros setores 
da de educação formal e não-formal – exemplo CIEA; 2. As demandas vindas dos comitês serão atendidas pela AGEVAP ou pela empresa contratada; 3. Sugiro que em todos os comitês 

afluentes da bacia do Paraíba do Sul criem GTs para fazer a interlocução com o GT do CEIVAP  veja que o PPEA tem metas, programas, projetos, 
Wilson Acacio 
10:17 
Eduardo, gostaria muito de falar, mas como já informei antes, estou sem voz. Seguem as minhas considerações: 1. As demandas de E.A. serão apenas pelos comitês ou de outros setores 
da de educação formal e não-formal – exemplo CIEA; 2. As demandas vindas dos comitês serão atendidas pela AGEVAP ou pela empresa contratada; 3. Sugiro que em todos os comitês 

afluentes da bacia do Paraíba do Sul criem GTs para fazer a interlocução com o GT do CEIVAP  veja que o PPEA tem metas, programas, projetos, 
Wilson Acacio 
10:20 
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A única que funciona no Brasil é o da Zona da Mata mineira 
Marina Afonso 
10:35 
Gostei muito, Eduardo. Depois vou conversar com vc. Agora vou precisar sair, agradeço pelo aprendizado. Abraço! 
OSMANE MOREIRA COELHO 
10:37 
Eu interesso em participar do Curso. 
Wilson Acacio 
10:46 
Acho que deeria ser presencial! 
Wilson Acacio 
10:48 
Será dia 16? 
Ela é brilhante 
Ela já se colocou à disposição de vir aqui no PS1 
Wilson Acacio 
10:50 
Com muita honra, ajudei criar sim! 
Wilson Acacio 
10:56 
O melhor lugar pra visitar é a RPPN de Santa Rita de Ibitipoca - também ajudei na criação. Lá, tem a Cida que "conversa com os bichos" É uma atração a mais.! Lá 
Wilson Acacio 
11:01 
Pediria o Matheus pra fazer um relato da reunião de Visconde de Mauá! 
Sim. Na próxima eu faço o relato. 
O Matheus está presente? 
Wilson Acacio 
11:02 
Eu pedi pra você falar, Matheus 
Wilson Acacio 
11:06 
Presidente Arthur - o PS tem que indicar 2 representantes para participar do ERCOB/SUDERTE - DIAS 008, 09 E 10.DE JULHO. 
Wilson Acacio 
11:07 
O ERCOB/SUDESTE será transmitido pelo You Tube 
Wilson Acacio 
11:11 
Seria bom informar que será transmitido pelo You Tube 
O Planejamento do ERCOB já esta todo pronto!. 
Wilson Acacio 
11:16 
O ERCOB/SUL nos mostrou como os estados sulinos estão atrasados nas políticas de recursos hídricos. No RS, por exemplo, a "lei das Águas" não é praticada em NADA! 
Wilson Acacio 
11:27 
Temos que buscar instrumentos internos para diminuir a inadimplência! 
OSMANE MOREIRA COELHO 
11:27 
Gostaria de agradecer a todos pelas apresentações, preciso sair agora, pois tenho um outro compromisso já assumido. Até a próxima reunião. 
Wilson Acacio 
11:29 



Lista de Presença dos Convidados na 2ª Reunião Ordinária do CBH Preto e Paraibuna – PS1 de 2024 

Local: Plataforma Google Meets – sala: meet.google.com/hup-edhi-caw  -  Data: 06/06/2024 - Horário 09:00h             

 

Eu falei sobre a inadimplência 
Ok. 
Wilson Acacio 
11:31 
A questão da representação do PS 1 no ERCOB/SUDESTE. 
Joao Marcos Almeida 
11:36 
Vou precisar dar uma saída aqui pessoal. Um bom dia a todos 

 

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 


